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МЫ НАШ, МЫ НОВЫЙ ДОМ ПОСТРОИМ
В Иркутске II планируют возвести современнейшее 

здание Дома детского творчества № 5

Стр. 8–9

ГОРОД «НАВОДИТ МОСТЫ»
За счет экономии бюджета Иркутска отремонтировали Иркутный 

мост, мост через Каю, мост через Ушаковку на Фридриха Энгельса 
и путепровод через железную дорогу на Сергеева
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Как показывает статистика, довер-
чивых людей в Иркутской области 

много. По словам заместителя 
начальника отдела по раскрытию 
имущественных преступлений, 
совершаемых с использованием 
информационно-телекоммуника-

ционных технологий, и мошенни-
честв управления уголовного розыска 

региональной полиции Ивана Агафоно-
ва, за девять месяцев 2024 года зарегистрирова-
но более 7700 преступлений с использованием 
информационно-коммуникационных технологий. 
По сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года их количество увеличилось на шесть 
процентов. На прошедшей недавно пресс-
конференции, посвященной новым способам ки-
бермошенничества, сотрудник уголовного розы-
ска напомнил способы защиты от аферистов.

Первое и самое главное правило — не допу-
стить ситуации, когда данные банковской карты 
станут доступны мошенникам. К примеру, это 
может произойти при смене сим-карты или опе-
ратора мобильной связи.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Екатерина Сергеевна, 
пенсионерка:

— Мне однажды позвонил яко-
бы банковский работник из основ-
ного офиса в Москве. Сказал, что 
мой счет взломали и мне нужно 
поехать в банк в центре города, от-
крыть новый счет и перевести нако-
пления. Настаивал, чтобы никому 
не говорила — и это меня насторо-
жило. Я взяла другой телефон — 
у меня их два, отошла и позвонила 
сыну, он работает в органах. Сын 
сразу сказал, что это мошенники, 
нужно положить трубку и в Сбер-
банке проверить, не смогли ли они 
получить доступ к моей карте. Я так 
и сделала. В банке все посмотрели, 
оказалось, что ничего лишнего 
я никому не сказала. С тех пор, если 
вижу незнакомый номер, просто 
не беру трубку, и все! Это самый 
верный способ уберечь себя от мо-
шенников. Так всем и советую!

Ольга, менеджер 
по подбору персонала:

— У меня были стандартные ситу-
ации, когда мошенники представля-
лись сотрудниками МВД, ФСБ и так 
далее. Из последнего — в «Вайбере» 
позвонил некий Дмитрий якобы 
из Сбербанка. Сказал, что у меня 
взломали счет, сделали крупный 
перевод… Я спросила: с каких пор со-
трудники банка звонят в «Вайбере»? 
Он грубо ответил, отключился и пере-
звонил с московского номера. Только 
уже не стал продолжать игру — не-
цензурно выразился и положил труб-
ку. Понял, что со мной ничего не по-
лучится. Но когда мне было 14 лет, 
чуть не попалась! Продавала на «Ави-
то» гитару, позвонили из какой-то 
фирмы (соврали, конечно), сказали, 
что нужно на терминале нажать 
определенные кнопки. Я все сделала, 
и оказалось, что в мой личный каби-
нет добавлен еще один пользователь. 
Поняла, что это мошенники, пошла 
в банк, и они отключили посторон-
них. У меня на счету было восемь ру-
блей, и они не смогли ничего украсть, 
а кредиты на несовершеннолетних 
не оформить, видимо.

Ольга, медсестра:
— Звонили и звонят — много 

раз сталкивалась с их уловками. 
Например, из полиции московской. 
Я ждала подобного звонка, ведь 
всем знакомым уже позвонили, 
а мне — нет. И вот когда началась 
эта история, я рассмеялась, а они 
возмутились: «Что тут смешного?» 
И трубку бросили! Я на все звонки 
отвечаю и слушаю, что они новень-
кого придумали. Ничего — стан-
дартные какие-то истории. Хотя 
вот сегодня звонили, предлагали 
детей устроить куда-то. Я включила 
громкую связь, дела свои делала 
и ничего толком не поняла. Потом 
они или сами отключаются, или 
я отключаю.

С прохожими на улицах 
беседовала Ирина Белец

Фото автора

Ася, HR‑менеджер:
— Мне, как и всем, наверное, 

звонили мошенники, но была 
и особенная история. Неизвестные 
взломали мой «Телеграм» и моим 
(!) голосом отправили всем голосо-
вые сообщения с просьбой занять 
денег! Современные технологии 
позволяют подделывать голоса! 
Я видела, как идет рассылка, но ни-
чего не могла поделать — телефон 
просто ни на что не реагировал! 
Рядом были коллеги, я попросила 
их сообщить всем, кому возможно, 
что меня взломали. Это длилось 
всего десять минут, а в итоге один 
человек отправил 20 тысяч рублей 
на посторонний номер. Мне при-
шлось потом создавать новый акка-
унт — старый, который взломали, 
просто перестал действовать.

Александр, сотрудник 
сферы компьютерных 
технологий:

— Звонили с разными исто-
риями, например, что у меня 
взломали «Госуслуги». Плюс все 
классические скрипты с банковски-
ми счетами — якобы кто-то пыта-
ется взять кредит. У меня с ними 
короткий разговор — спокойно 
говорю: «Всего доброго» и скиды-
ваю звонок. Моя работа связана 
и с информационными технологи-
ями, и с безопасностью, поэтому 
не реагирую и надеюсь, дальше 
будет так же. А вот жену мою об-
манывали — недавно призналась, 
что перевела деньги. Сумма не-
большая, к счастью. Еще интерес-
ная схема: в «Телеграме» пишет 
контакт с именем, как у коллеги: 
«А ты видел, что Иванов сделал?» 
А это фамилия другого коллеги. 
Отвечаю: «Нет». И мне приходит 
ссылка — расчет на то, что мне ста-
нет любопытно и я пройду по ней. 
А она, вероятно, вредоносная. Ко-
нечно же, такие сообщения нужно 
игнорировать и не открывать ниче-
го подозрительного.

«ПРОСТО НЕ БЕРУ ТРУБКУ, И ВСЕ!»
Сегодня мы спросили у прохожих: «А вы сталкивались с мошенниками?  

Чего они от вас хотели?»

Окончание на стр. 13

ПОЛТОРА МИЛЛИАРДА КОТУ ПОД ХВОСТ
Такую гигантскую сумму отдали мошенникам жители Иркутской 

области за девять месяцев этого года

Всего один разговор по телефону 
с незнакомцем может не только ли-
шить всех накоплений, но и вогнать 

в огромные долги. Именно в такую ситуа-
цию попала недавно преподаватель иркут-
ского вуза, которая во время лекции отве-
тила на звонок якобы своего руководителя. 
Мужчина сообщил, что злоумышленники 
узнали ее персональные данные и пытают-
ся получить кредит. Остановить их может 
только настоящий заем, который должна 
оформить владелица карты. Преподаватель 
выполнила все инструкции, а в итоге ока-
залось, что больше двух миллионов рублей 
она отправила на счета мошенников.

Иркутские полицейские принимают многочисленные меры профилактики дистанционных преступле‑
ний. Об этом пишут газеты, рассказывают в социальных сетях, говорят по радио, телевидению, в тор‑
говых центрах идут звуковые дорожки. Сотрудники полиции раздают листовки, проводят различные 
беседы с гражданами. Мы считаем еще одним эффективным способом размещение информации 
на ярких картинках. Внимательно изучите эту инфографику, созданную сотрудниками правоохрани‑
тельных органов, и покажите ее своим родным и знакомым. Важно, чтобы картинка предупреждения 
оставалась в памяти постоянно
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— Мы продолжаем добрую тра-
дицию увековечивания памяти 

людей, которые вписали свои 
имена в историю города, кото-
рые сделали жизнь иркутян луч-
ше. Они — основное богатство 

Иркутска! Как бы ни менялись 
времена и поколения, есть герои, 

показывающие такой уровень мастер-
ства, на который впоследствии ориентируется 
вся страна, — сказал мэр областного центра 
Руслан Болотов. — Важно, что мы остаемся 
обществом благодарных людей, которые на са-
мом деле никогда не забывают о том хорошем, 
что было сделано. Очень многие знали Анатолия 
Григорьевича, работали вместе, с благодарностью 
вспоминают его вклад в спасение жизни, в воз-
вращенное здоровье. Это неоценимо. Мы ежегод-
но чествуем таких людей, продолжаем увековечи-
вать их память, это говорит о том, что общество 
в нашем городе очень зрелое, состоявшееся и, са-
мое главное, благодарное.

Анатолий Шантуров стоит во главе династии 
медиков. Его жена Галина Николаевна — врач-
офтальмолог, сын Виктор — доктор медицинских 
наук, главный врач Иркутского центра компью-
терной томографии, дочь Марина — офталь-
мохирург, заведующая отделением Иркутского 
филиала Межотраслевого научно-технического 
комплекса микрохирургиии глаза, заслуженный 
врач РФ.

— У меня свое, личное восприятие 
этого человека. Я был студентом, за-

нимался спортом и на ринге получил 
травму, — рассказывает почетный 
гражданин Иркутска Виктор Брон-
штейн. — Приняли решение сделать 
операцию. Но из отпуска вышел Ана-

толий Григорьевич, посмотрел сни-
мок, сказал: «Сядь поближе, зажмурься 

ненадолго» — и что-то пальцами мне очень 
круто в носу повернул. Операцию отменили, а он 
тогда сказал: «Запомни, самая лучшая операция 
— это та, которой удалось избежать!»

За свой долгий профессиональный путь Анато-
лий Шантуров воспитал немало учеников. Мно-
гие из них пришли на мероприятие и говорили 
спасибо за личный вклад профессора в их станов-
ление и профессиональную судьбу.

Анатолий Шантуров — доктор 
медицинских наук, почетный про-
фессор Иркутского государственного 
медицинского университета, академик 
Международной академии ото-
риноларингологии — хирургии 
головы и шеи, заслуженный 
изобретатель РСФСР, заслу-
женный деятель науки Россий-
ской Федерации и Республики 
Бурятии, почетный член Ассоци-
ации хирургов Иркутской области, 
лауреат национальной премии имени 
Н. И. Пирогова, кавалер ордена Тру-
дового Красного Знамени. Большой 
вклад Анатолий Григорьевич внес 
в развитие научно-исследовательской 
работы в медицине, являясь автором 
более 540 печатных научных трудов, 
в том числе 63 книг по медицине. Им 
получены более 220 авторских свиде-
тельств и удостоверений на рациона-
лизаторские предложения.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ИРКУТСК БЛАГОДАРЕН 
ПРОФЕССОРУ ШАНТУРОВУ

В минувший вторник на фасаде здания 
факультетских клиник ИГМУ открыли 

мемориальную доску, посвященную 
Анатолию Григорьевичу

29  октября возле фа-
культетской клиники 
ЛОР‑болезней ИГМУ 

на улице Свердлова, 14 было 
многолюдно — на фасаде зда-
ния открыли мемориальную 
доску, посвященную почетному 
гражданину Иркутска Анатолию 
Григорьевичу Шантурову. На ме-
роприятие при шли члены его 
семьи, друзья, коллеги, ученики 
и все почитатели таланта велико-
го доктора. Биография профес-
сора может быть примером для 
каждого. Только перечисление 
его достижений внушает огром-
ное уважение! А услышав, что 
рассказывают люди, которые 
знали профессора Шантурова 
лично, репортерская группа «Ир-
кутска» практически дословно 
записала их слова, чтобы и чита-
тели еженедельника понимали, 
какой человек жил и трудился 
в нашем городе.

В ЗИМУ УХОДИМ С НОВЫМ 
АСФАЛЬТОМ

В Иркутске завершены основные 
работы по ремонту большинства 

дорог

Всего в этом году по нацпроекту «Безо‑
пасные качественные дороги» в городе 
приводят в порядок 26 участков улиц 

общей протяженностью 28,4 километра. Уже 
готовы: Пролетарская, Чайковского, Лит-
винова, Горького, Академическая (от Старо‑
Кузьмихинской до Костычева), Володарского, 
Сеченова, Трудовая (от Пискунова до 4‑й Совет-
ской и от Волжской до 30‑й Иркутской Диви-
зии), Старо‑Кузьмихинская, Маршала Конева, 
Лермонтова, Якоби, Байкальская (от здания 
№ 265б до строения № 291а, от дома № 236б/7 
до дома № 236в/1, от Станиславского до пло-
тины ГЭС, от Лопатина до Советской), а также 
Спортивный переулок.

— На нескольких объектах, ремонт которых был завер-
шен, во время приемки обнаружили недочеты. Это «Малая 
Роза», 25 Октября, 20-й Советский переулок, объездная 
Ново-Ленино. Участки переданы подрядчикам на доработ-
ку, затем состоится повторная приемка. Оплата организа-
циям не будет перечислена, пока они не устранят все недо-
статки, — прокомментировал мэр Руслан Болотов.

Большинство объектов приводили в порядок комплек-
сно: устанавливали новые бордюры, укладывали асфальт 
на проезжей части и тротуарах, проводили монтаж знаков, 
ограждений, светофоров, обустройство пандусов, восста-
навливали элементы ливневой канализации, наносили 
разметку. На дорогах с крепким основанием меняли толь-
ко верхний слой покрытия.

Сейчас работы продолжаются на Байкальской от Ржа-
нова до границы города и от Советской до Тимирязева, 
Ленинградской, объездной Первомайского и Университет-
ского. На каждом из участков асфальтирование полностью 
завершено. Подрядчики занимаются благоустройством 
территорий.

На фото — улица Горького до и после ремонта. Редакция 
«Иркутска» находится на этой улице в центре города, 
поэтому мы особенно внимательно следили за работами 
здесь. А вот что на днях написал в своем телеграм‑ка‑
нале ruslanbolotov наш мэр про перемены на Горького: 
«От бульвара Гагарина до Степана Разина и от Ленина 
до Пролетарской обновили асфальт в два слоя, обустро‑
или тротуары, провели формовочную обрезку деревьев, 
сделали газоны»

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Анатолий Шантуров родился 19 ноября 1930 года в деревне Выстриково (это в Брянской об‑
ласти). Работал заведующим отделением ЛОР‑болезней в Черемхово, а с 1962 года судьба 
Анатолия Григорьевича неразрывно связана с Иркутским государственным медицинским 
университетом, где он более 40 лет заведовал кафедрой ЛОР‑болезней. В 1986 году решением 
Иркутского городского совета депутатов трудящихся Анатолию Григорьевичу Шантурову при‑
своено звание «Почетный гражданин города Иркутска» за большие заслуги в области развития 
медицины и общественно‑политической жизни города

Окончание на стр. 9
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ГОРОД «НАВОДИТ МОСТЫ»
Сразу четыре объекта получили новое покрытие в конце строительного сезона

Первым ремонту подвергся мост 
через реку Иркут. В ночь на 24 октя-
бря здесь начали укладывать новое 
асфальтовое покрытие, а к вечеру 
того же дня работы были полно-
стью завершены. Параллельно 
с этим шло фрезерование верхнего 
слоя на мосту через Каю и рядом 
— на путепроводе над железной 
дорогой, в районе строения № 4 
на улице Сергеева. Здесь завершили 
укладку асфальта ночью 25 октя-
бря. А в ночь на 29 октября то же 
самое ожидало уже мост через реку 

Ушаковку на улице Фридриха 
Энгельса.

— Покрытие на всех 
этих объектах обвет-
шало, жители обра-
щались с просьбами 
о ремонте в адми-

нистрацию города. 
Как только появились 

средства, образовавшие-
ся за счет экономии, полученной 
на торгах по другим контрактам, 
было решено заменить асфальт там, 
где это оказалось наиболее актуаль-
ным, в том числе на мостовых 
переходах, — рассказывает 
Андрей Пономарев, ди-
ректор муниципаль-
ного предприятия 
«Служба эксплуа-
тации мостов».

В СЭМ посчи-
тали, что на вы-
деленную сумму 
реально отремон-
тировать около 
13 тысяч квадратных 
метров верхнего слоя 
дорожной одежды.

— В работу были включены 
четыре объекта, и мы приступили 
к ремонту: фрезерование, укладка 
нового слоя, нанесение разметки, — 
говорит Андрей Николаевич.

Впрочем, на момент нашей встре-
чи разметка была нанесена только 
на Иркутном мосту, и у этого есть 
объяснение.

— Должно пройти несколько 
дней эксплуатации дороги, прежде 

чем можно будет приступать к за-
вершающему этапу ремонта — на-
несению разметки. Дороге необхо-
димо какое-то время, чтобы ушла 
битумная пленка свежего покрытия, 
иначе разметка будет иметь плохое 
сцепление с поверхностью и быстро 
износится, — объясняет Андрей По-
номарев. — Но до конца этой недели 
разметка появится на всех участках.

Надо сказать, что при замене 
покрытий на мостовых переходах 
строителям нужно быть максималь-
но аккуратными — важно не на-
рушить защитный бетонный слой. 
При примыкании к деформацион-
ным швам используется исключи-
тельно ручной труд — и это тоже 
требует определенных знаний и на-
выков. А главное — на это нужно 

больше времени.
Кстати, работы на Иркут-
ном мосту чуть затянулись 

из-за поломки обору-
дования на асфаль-
тобетонном заводе. 
В итоге предприятию 
пришлось оператив-
но договариваться 
с другим поставщи-
ком, чтобы в кратчай-

шие сроки выполнить 
обязательства.
— Безусловно, лучше 

всего ремонтные работы 
проводить летом, когда в городе 

максимально снижено движение. 
Сейчас мы слышим критику от го-
рожан в свой адрес, но так устроено 
финансирование, и отказываться 
от ремонта осенью было бы непра-
вильно, — рассуждает Андрей Ни-
колаевич. — Со своей стороны, мы 
стараемся проводить работы в ноч-
ное время — если позволяет погода 
— и не закрываем движение.

Иркутный мост, мост че-
рез реку Каю, путепровод 
через железную дорогу 

на улице Сергеева и мост через 
Ушаковку на Фридриха Энгельса 
удалось отремонтировать за счет 
экономии средств городского 
бюджета. Специалисты Службы 
эксплуатации мостов Иркут-
ска, пользуясь хорошей погодой, 
за несколько дней (в целом около 
недели) поменяли асфальтовое 
покрытие на четырех сооруже-
ниях и привели проезжие части 
в надлежащее состояние.

В этом 
строительном 

сезоне СЭМ и под-
рядчики поменяли 

асфальт и часть плит 
на Глазковском мосту, 

постелили новое покры-
тие на Иннокентьевском 

мосту, починили швы 
на мосту через реку 
Ушаковку в районе 

ТЦ «Фортуна» 
и т. д.

Иркутный мост — самый большой по площади объект, где в конце октября сделали ремонт. Здесь обновили более 
6700 квадратных метров дорожного покрытия. Новый черный слой асфальта особенно эффектно смотрится в паре 
с белой графичной разметкой. Все работы по замене верхнего слоя на Иркутном мосту завершили в прошлый чет‑
верг, 24 октября

Если позволит погода
На этой неделе Служба эксплуатации мостов, возмож-

но, успеет частично отремонтировать проезжую часть 
на развязке в Ново‑Ленино, ведущей с Московского трак-
та на улицу Розы Люксембург — там планируется приве-
сти в порядок около 1500 квадратных метров дорожного 
покрытия.

На мосту через реку Каю дорожники отремонтировали верховую сторону 
(правую, если ехать в сторону центра). Покрытие заменили на 2000 квадрат‑
ных метров. «Это вторая очередь ремонта моста — первая была выполнена 
в 2022 году, — объясняют в СЭМ. — Здесь две полосы движения; работы 
велись без перекрытия проезда — снятие старого слоя асфальта и нанесе‑
ние нового»

По путепроводу через железнодорожные пути мимо бывшего радиозавода 
идет большой поток транспорта. Здесь две полосы движения и около 800 
квадратных метров нового покрытия. Теперь, уверены специалисты Служ‑
бы эксплуатации мостов, трафик ускорится, но при этом проезд будет более 
безопасным и комфортным

А это улица Фридриха Энгельса, мост через реку Ушаковку — новый слой 
асфальта на 2000 квадратных метров здесь появился в ночь на 29 октября. 
Сегодня этот участок дороги испытывает особенную нагрузку в связи со строи‑
тельством теплового луча по улице Баррикад и измененной схемой дорожного 
движения. Проезжая часть отремонтирована в обоих направлениях движения

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец
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РЕМОНТИРУЕМ  
«ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ СЛАВЫ»

Главный мемориал Иркутска обновят к 80-летию Победы

— Мы находимся 
на объекте культурного 

наследия региональ-
ного значения. Это 
достопримечательное 
место. В рамках меро-
приятий по подготов-

ке к 80-летию Великой 
Победы было принято 

решение привести его в по-
рядок: обновить плитку, выполнить 
реставрацию гранитного огражде-
ния. Закончить работы планируется 
до конца декабря этого года, — рас-
сказывает репортерской группе 
«Иркутска» заместитель директора 
по общим вопросам муниципального 
учреждения «Городская среда» Мак-
сим Черепов.

На ремонте монумента сейчас 
трудится небольшая бригада из двух 
специалистов. Этого количества 
вполне достаточно, чтобы проводить 
пескоструйную обработку гранитных 
блоков ограждения и зачистку швов. 
И это лишь первый этап. На разных 
стадиях к ремонту подключатся в об-
щей сложности около 10 человек, 
которые займутся обустройством 

прочного основания, рестав-
рацией и полировкой гра-

нита, заменой повреж-
денных элементов.

— Концепция 
мемориального 
комплекса будет не-

изменной — она оста-
нется в первозданном 

виде. Планируется лишь обновить 
изношенные фрагменты. Важно со-
хранить памятник таким, каким 
задумали его наши предки, 
привыкли видеть со-
временники, а также 
будут созерцать наши 
дети, — уверен руко-
водитель подрядной 
организации Демьян 
Фарбитник.

Активность 
на территории ме-
мориала, шум шли-
фовальных машинок 
и пескоструев приковы-
вают внимание горожан. 
Каждый прохожий задается во-

просами: что здесь происходит, когда 
закончится и, главное, допустимо ли 
затевать такой масштабный ремонт 

в преддверии морозной зимы? 
Мастера объясняют: боль-

шинство работ можно 
производить в такой 

период — на качестве 
это никак не скажется. 
Ту же часть мероприя-
тий, которой все-таки 
требуются особые 
температуры, выпол-

нят под специальными 
навесами — их выставят, 

если столбики термометров 
упадут ниже нуля. После окон-

чания работ мемориал преобразится: 

Мемориальный комплекс 
«Вечный огонь Славы» 
в честь Победы в Великой 

Отечественной войне открыли 
в Иркутске 8 мая 1975 года. В следу-
ющем году ему исполнится 50 лет! 
Сам Вечный огонь зажжен от факе-
ла на Могиле Неизвестного Солдата 
у стен Кремля в Москве. В Иркутск 
из столицы его доставили в спе-
циальном контейнере с тлевшим 
внутри огоньком в отдельном купе 
поезда с открытыми окнами. Место 
для создания мемориала «Вечный 
огонь Славы» выбрано не случай-
но. Именно отсюда уходили бата-
льоны сибиряков сначала на вок-
зал, а потом — на фронты Великой 
Отечественной войны. Городская 
власть начала ремонт этого памят-
ного для всех иркутян мемориаль-
ного комплекса.

Обработкой камня на «Вечном огне 
Славы» занимаются дипломированные 
специалисты: для такой работы нужна 
особая квалификация. Мастера из под‑
рядной организации берутся за это 
дело не впервые — они привели в по‑
рядок немало объектов в Иркутской 
области. На фото — специалист по кам‑
необработке Дмитрий Горбанев

Специалисты огородили участки мемориала «Вечный огонь Славы», где 
идет ремонт, сигнальной лентой. Работы с камнем требуют особого внима‑
ния и бережного отношения. Иркутян и гостей города, конечно же, просят 
соблюдать меры безопасности

Строительством 
мемориала «Веч-

ный огонь Славы» 
руководил председатель 
Иркутского горисполко-
ма Николай Салацкий. 

25 тысяч человек вызва-
лись быть доброволь-
цами на возведении 

комплекса!

Несмотря на активные 
работы на мемориале 
«Вечный огонь Славы», 
юноши и девушки по‑
прежнему несут здесь по‑
четный караул на Посту 
№ 1. Каждый день строе‑
вым шагом они приходят 
сюда, на Вахту Памяти, 
чтобы отдать дань тем, 
кто завоевал для нас 
Победу. Напомним, всего 
из Иркутской области 
на фронты Великой От‑
ечественной ушли во‑
евать больше 200 тысяч 
человек. По разным ис‑
точникам, не вернулись 
около 70 тысяч из них

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В мае наша страна будет от-
мечать 80-летие Великой По-
беды. Подготовку к празднику 
ведем планомерно. Одна 
из задач — привести в поря-
док памятные места.
На прошлой неделе начали 
ремонт главного мемориала 
Иркутска — «Вечный огонь 
Славы». Работы выполняем 
при поддержке правительства 
Иркутской области и губерна-
тора Игоря Кобзева.
Кроме этого, большой объем 
работ был выполнен и на Рус-
ско-Амурском мемориальном 
комплексе. До появления 
Вечного огня именно здесь 
проводились торжественные 
митинги, памятные меро-
приятия. Здесь похоронены 
солдаты, которые сражались 
на полях в годы Великой Оте-
чественной войны и умерли 
в госпиталях Иркутска от полу-
ченных ран. В прошлом году 
по президентскому проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды» благоустро-
или территорию комплекса. 
По федеральной программе 
«Развитие культуры» только 
в этом году восстановили 35 
надгробий. За все время та-
кие мероприятия выполнили 
более чем на 300 захороне-
ниях бойцов.
Иркутск — город трудовой до-
блести чтит Героев Великой 
Отечественной войны. Мы 
с благодарностью вспомина-
ем наших защитников — тех, 
кто 80 лет назад разгромил 
фашизм, и передаем эту па-
мять будущим поколениям.

старые плиты засияют по-новому 
благодаря особой многоступенчатой 
технологии обработки.

— Когда камень подготавливаешь 
и шлифуешь, он начинает темнеть 
и набирать текстуру. Чтобы подчер-
кнуть его природное великолепие, 
будут использованы все шлифоваль-
ные абразивы и гидрофобизатор, 
который создаст защиту от пыли, 
влаги, ультрафиолета. Также будет 
применен жидкий камень. Его под-
готовят в специальном цехе, точно 
воссоздав рисунок существующего 
покрытия. Материал позволит прямо 
на месте устранить небольшие сколы 
и дать старому граниту вторую жизнь, 
— объясняет специалист по камнео-
бработке Дмитрий Горбанев.

Стоит отметить, что параллельно 
на ремонте объекта работает еще 
одна подрядная организация, кото-
рая занимается обновлением линий 
электроснабжения. Специалисты 
прокладывают кабели, устанавлива-
ют опоры, обу страивают светильни-
ки. Скоро важное для горожан место 
не только заблестит отшлифованным 
гранитом, но и засияет ярче.

Остается добавить, что проект 
ремонта мемориального комплекса 
получил положительное заключение 
археологической и архитектурно-
исторической экспертиз. Все работы 
согласованы со Службой по охране 
объектов культурного наследия 
региона.

Ирина Звягина
Фото Валентина Карпова
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ТЕРРИТОРИЯ ПЕРЕМЕН ЕВГЕНИЯ ШЕЛОМЕНЦЕВА
Депутат городской думы рассказывает о том, что изменилось к лучшему 

в избирательном округе № 25

—  Евгений Владимирович, как 
обстоят дела на строитель-
стве новой детской поликлини-
ки на бульваре Рябикова? Это 
ведь был один из главных нака-
зов ваших избирателей?

— Верно. Потребность в новом зда-
нии для поликлиники № 10 очевидна: 
район спальный, много семей с деть-
ми, поэтому оказание качественной 
первичной помощи стоит на первом 
месте. Плюс появится возможность 
решить вопрос с кадрами, поскольку 
гораздо больше шансов привлечь спе-
циалистов на работу в новое современ-
ное здание с хорошим оборудованием. 
Стройка движется, я контролирую 
этапы работ, чтобы в следующем году 
медучреждение распахнуло двери для 
юных пациентов.
—  Какими еще крупными про-

ектами вы занимаетесь?
— Убежден, что на территории 

округа нужно построить новое зда-
ние, где дети могли бы заниматься 
творчеством. Сначала планировали, 
что местная школа искусств № 10 смо-
жет переехать в бывший кинотеатр 
«Орион». Однако оказалось, что это 
невозможно: в 2023 году на часть 
средств «депутатского фонда» было 
проведено обследование инженер-
ной инфраструктуры здания, и оно 
было признано непригодным. Зна-

чит, нужно новое! И в этом году уже 
начали готовить его проект. Кроме 
того, нашему округу требуется еще 
один важный соц объект — детский 
сад. Работа в этом направлении также 
проводится.
—  Помимо таких масштаб-

ных строек в округе ведется 
и текущая работа. Что именно 
требуется?

— Основную часть нашего 
округа занимает много-
квартирная жилая за-
стройка, которая требует 
особого внимания к раз-
витию инфраструктуры. 
Необходимо продолжить 
работу по благоустрой-
ству дворов, созданию 
общественных пространств, 
ремонту дорог и проездов, об-
устройству и оснащению современ-
ным игровым оборудованием детских, 
спортивных площадок и так далее. Все 
это вещи, которые нужны для ком-
фортной жизни, чтобы люди с удо-
вольствием смотрели в окно, гуляли, 
шли на работу или учебу. Работая 
в предыдущем созыве думы, я успел 
познакомиться с механизмами реа-
лизации таких вот «бытовых» нужд 

округа. Так что теперь есть четкое по-
нимание, что именно нужно делать.
—  Есть конкретный список 

первоочередных дел?
— Да. И все они — наказы изби-

рателей. В округе необходимо обо-
рудовать ливневую канализацию. 
Нуждается в расширении выезда 
дорога на участке на улице Маршала 
Конева до микрорайонов Юго-За-

падного и Луговое. Да и вообще, 
предстоит еще очень многое 

сделать для развития до-
рожной инфраструктуры: 
ремонт дорог, тротуаров, 
внутриквартальных проез-
дов. Аналогичная ситуация 
и по благоустройству. Сама 

по себе территория округа — 
красивая, зеленая, но важно 

сделать больше благоустроенных 
уголков, где можно погулять, поси-
деть, детям побыть на воздухе и пожи-
лым людям пройтись. Нужны детские 
и спортивные площадки, также есть 
проблемы с организацией обществен-
ного транспорта, нуждаются в ремон-
те площадки для сбора ТБО. Местный 
сельхозрынок требует реконструкции. 
В общем, текущих дел и планов дей-
ствительно очень много!

—  Помимо МКД в вашем 
округе есть и частный сектор. 
Наверное, там тоже немало 
проблем?

— Да, после обновления границ 
городских избирательных округов 
в нашем ведении оказалась террито-
рия частной жилой застройки от Каи 
до Мельниково. Работать там одно-
временно и сложнее, и легче. С одной 
стороны, много запущенных проблем, 
а с другой — очень активные люди, го-
товые решать задачи вместе.
—  Что было сделано в этом 

году на средства «депутатско-
го фонда»?

— Обычно эти средства — а с этого 
года сумма увеличена до 15 милли-
онов рублей из городского бюджета 
на каждый округ — направляются 
на решение текущих проблем. Ре-
монты, благоустройство, поддержка 
социальных учреждений. В этом году 
удалось привести в порядок несколько 
дворов на бульваре Рябикова. Отре-
монтирован участок дороги от улицы 
Булавина, 10 к улице Сергеева, 17, 
вдоль территории Иркутского регио-
нального колледжа педагогического 
образования. Сделали внутриквар-
тальные проезды с обустройством тро-
туаров и обрезкой деревьев по адре-
сам: бульвар Рябикова, 35 и 38.

Появилась в округе и новая пло-
щадка для занятий спортом. А у отде-
ла полиции № 3 оборудовали удобную 
парковку.

Плотно мы работаем со школами 
и детскими садами. Знаю, как много 
необходимо сделать в учреждениях, 
а средств на это у них нет. Поэтому 
стараюсь по возможности помогать. 
В основном это проведение ремонта 
(например, системы отопления в пи-
щеблоке школы № 2), приобретение 
нового оборудования, мебели (для 
школы № 5). Приобретается необ-
ходимое и для детских садов. В этом 
году в библиотеке № 14 «Синегорье» 
был проведен ремонт помещения 
на 600 тысяч рублей. Значительные 
средства — около 1 млн рублей — на-
правили на работу с зелеными насаж-
дениями: обрезку, валку старых дере-
вьев и кустов, которые были опасны 
или мешали людям.
—  Депутат — это ведь 

не только «завхоз» своего 
округа. Вы ведете большую 
общественную деятельность, 
приходится решать и личные 
проблемы избирателей?

— Можно сказать и так. Люди при-
ходят на прием, задают самые разные 
вопросы, которые их волнуют. Кому-то 
хочется просто поговорить, излить душу, 
а кто-то приходит с дельными пред-
ложениями по решению конкретного 
вопроса. Но не только в этом состоит 
работа. Кроме повседневных хлопот мы 
часто организовываем общественные 
мероприятия. Поддерживаем ветеранов, 
устраиваем праздники, конкурсы для 
детей, вместе отмечаем большие даты. 
Это всегда интересно, приятно, весе-
ло. У нас живут очень хорошие люди, 
активисты и инициаторы разных до-
брых дел. Мы всегда вместе занимаемся 
благоустройством нашего округа. На-
пример, по просьбе жителей на личные 
средства я организовываю установку 
во дворах лавочек и штакетников, при-
вожу песок в песочницы и чернозем для 
клумб, а жильцы высаживают на них 
цветы, зелень и следят за порядком. Это 
очень важно — знать, что ты действуешь 
не в одиночку и что твоя работа прино-
сит реальную пользу людям.

Наталья Сафронова
Фото из архива Евгения Шеломенцева

Прошедшие чуть больше меся-
ца назад выборы депутатов 
думы Иркутска дали возмож-

ность многим народным избранни-
кам вновь работать в интересах жи-
телей своих округов. Среди таких 
депутатов — Евгений Шеломенцев, 
«депутат в белом халате» — так на-
зывают его избиратели, потому что 
Евгений Владимирович — доктор 
(стоматолог‑ортопед). И нынешний, 
восьмой, созыв думы Иркутска уже 
второй для депутата Шеломенце-
ва. Территория его подшефного 
округа: часть Синюшки, район Каи 
и Мельниково — спальный район 
Иркутска, в котором соседствуют 
многоквартирные дома и частные 
подворья. Здесь есть несколько 
школ, детских садов, библиотеки, 
колледжи, детская и взрослая боль-
ницы. «Большой округ. И перспек-
тивный!» — уверен Евгений Влади-
мирович.

Депутат от избирательного округа № 25 считает, что представитель терри‑
тории в думе Иркутска не только «завхоз». «Заодно и психолог, и советчик, 
и ответчик за все, что происходит вокруг. Даже если это далеко от уровня 
моих полномочий!» — рассказывает Евгений Владимирович

Приемная 
депутата 

Евгения Ше-
ломенцева: ули-

ца Булавина, 
10/5. Телефон 
89041203514.

Новый асфальт в районе частного сектора на улице Бе‑
резовая Роща (от дома № 34а до дома № 52б). «Эта часть 
территории новая для избирательного округа № 25. Мы 
много раз проводили встречи с жителями, обозначили 
главные проблемы. Не сомневаюсь, что совместными 
усилиями мы сможем навести порядок в округе, сделать 
его комфортным и самым лучшим!» — убежден Евгений 
Шеломенцев

Лестница с перила‑
ми совсем недавно 

появилась на улице 
Булавина. «Много 

лет дети и взрос‑
лые вынуждены 

ходить по про‑
езжей части из‑за 
отсутствия пеше‑
ходной дорожки. 

Три года у нас ушло 
на решение про‑
блемы. Сначала 

добивался перево‑
да земли из област‑
ной собственности 
в муниципальную. 
Когда вопрос был 

решен, выделил 
собственные день‑

ги, чтобы пере‑
нести ограждение 

педагогического 
колледжа», — рас‑

сказывает Евгений 
Шеломенцев
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ОБНОВЛЕНИЯ В ОКРУГАХ
Депутаты рассказали «Иркутску» 

об изменениях в городе

Благоустройство, ремонт дорог и обустройство 
спортивных пространств практически за-
вершены в областном центре. Есть проекты, 

в которых окончание работ затягивается, но город-
ская власть держит ситуацию на контроле. Об об-
новлениях в избирательных округах рассказали 
депутаты городской думы.

В округе № 4 установили четыре дополнительные опоры ос-
вещения у скейт-площадки. Депутат Евгений Савченко отмеча-
ет, что теперь иркутянам будет комфортнее кататься по вечерам.

На центральной площади Академгородка провели обновле-
ние фонтана. Там заменили поврежденный гранит у основания 
на антивандальное противоскользящее покрытие, установили 
пять бетонных урн, провели озеленение.

Артур Бектемиров, депутат от избирательного округа № 8, 
специально выезжал на улицу Сибирских Партизан, 9. Там за-
тягивались сроки ремонта хоккейного корта. На этой неделе 
планируется завершить укладку резинопола и приступить к тех-
ническому обустройству.

— Получал много обращений от жителей ближайших домов 
о том, что уже более месяца не велось никаких работ. Действи-
тельно, подрядчик, получивший данный объект, грубо нарушил 
сроки выполнения работ до 15 октября. Вместе с представите-
лями администрации города на месте обсудили возможные по-
следствия и перспективы того, что в скором времени у жителей 
все-таки появится полноценный хоккейный корт, — отметил 
Артур Амирович.

НА РЕМОНТ ШКОЛ И ДЕТСКИХ САДОВ
Депутаты выделили финансирование на обустройство 

социальных объектов в своих избирательных округах

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутатов Александра Друзенко, Ивана Брилки

ИРКУТСКУ НУЖНЫ  
ДВА НОВЫХ ТЕПЛОИСТОЧНИКА

Городская власть обсудила проблемы теплоснабжения 
в столице Приангарья

— Мы уже неоднократно на депу-
татских слушаниях обсуждали схему 
теплоснабжения и ее перспективы. 
Пришли к выводу, что ситуация 
в городе на грани критической. 
По данным администрации Ир-
кутска и БЭК, резерва всех гига-
калорий, которые сейчас имеются 
на Ново-Иркутской ТЭЦ, хватит 
максимум до 2026 года. То есть 
после этого могут остановить свое 
развитие строительная, социальная 
отрасли, — отметил в своем высту-
плении председатель думы Иркут-
ска Евгений Стекачев.

С докладом о ситуации выступил 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
администрации города Сергей Черт-
ков. Он сообщил, что схема тепло-
снабжения разработана и утверж-
дена в Министерстве энергетики РФ 
и действует до 2043 года.

— Сейчас мы ведем активную ра-
боту по исключению угольных и ма-
зутных котельных. Остается только 
один вид топлива — газ. У нас нет 

магистрального газа, но есть техни-
ческие решения, которые позволяют 
обустраивать емкости для хранения 
газа, и мы ориентируемся на это, 
— отметил генеральный директор 

ООО «Байкальская энергетическая 
компания» Олег Причко.

Чтобы улучшить ситуацию, 
необходимо построить два допол-
нительных тепловых источника. 

Один, угольный, — на территории 
Ново-Иркутской ТЭЦ мощностью 
300 Гкал/час, второй — в право-
бережной части города, мощностью 
150 Гкал/ч. Общая стоимость реали-
зации данных проектов составляет 
примерно 33 млрд рублей.

Такое финансирование возможно 
получить при привлечении реги-
ональных и федеральных властей 
за счет инфраструктурного бюджет-
ного кредита. Именно благодаря 
такому проекту в настоящее время 
возводится тепловой луч в предме-
стье Рабочем.

Поэтому депутаты направили 
обращение губернатору Иркутской 
области Игорю Кобзеву, депутатам 
Государственной Думы ФС РФ и чле-
нам Совета Федерации, представля-
ющим Приангарье, с просьбой вы-
нести этот вопрос на федеральный 
уровень для дальнейшего решения, 
а также к председателю правитель-
ства региона Константину Зайцеву 
с предложением провести совеща-
ние по этой актуальной проблеме.

На площадке думы на-
родные избранники, 
представители админи-

страции города и энергетиков 
обсудили существующие про-
блемы теплоснабжения в Ир-
кутске и пути их решения.

Вопрос теплоснабжения в Иркутске решается консолидированно. Ведь при 
недостатке мощностей будет невозможно строить новые детские сады, шко‑
лы, объекты спорта, здравоохранения, дома, так как не будет возможности 
подключить их к теплу

В избирательном округе № 12 за счет «депутатского фон‑
да» появился новый спортивный объект возле детской 
площадки у домов № 2, 4, 16 на бульваре Постышева. 
Территорию разделили на две части из‑за особенностей 
рельефа. На одной расположилась воркаут‑зона, на дру‑
гой — площадка со снарядами для общефизической 
подготовки. Фото до и после

Народные из-
бранники 
на основе нака-

зов, предложений жи-
телей распределяют 
средства «депутатско-
го фонда», сформиро-
ванного из городского 
бюджета, для реше-
ния актуальных про-
блем в своих изби-
рательных округах. 
Так, в текущем году 
депутаты Александр 
Друзенко и Григорий 
Вакуленко направили 
часть средств в школы 
и детские сады.

В избирательном округе 
№ 24 депутата Григория 
Вакуленко в детских садах 
№ 77 и № 97 установили 
дополнительное детское 
игровое оборудование 
на территории учреждений. 
А школа № 28 приобрела 
жалюзи в актовый зал, об-
устроила медицинский 
кабинет, кабинеты инфор-
матики и логопеда.

Часть средств «депутат-
ского фонда» избиратель-
ного округа № 12 напра-
вили на три социальных 
учреждения. В школе № 27 
обустроили дополнитель-
ные кабинеты, переобору-
довали системы пожарной 
сигнализации и установили 
двери. В школе № 39 про-
вели ремонт актового зала 
и приобрели акустическую 
систему. А в детском саду 
№ 133 установили теневые 
навесы и отремонтировали 

прачечную. Всего на работы 
в социальных объектах дан-
ного округа было направле-
но 2,9 млн рублей.

— Особо остро стоял во-
прос обеспечения детского 
сада теневыми навесами, 
так как руководству было 
выдано предписание над-
зорных органов. Также дети 
с нетерпением ожидали по-

явления беседок. Сотрудни-
ками детского сада был ор-
ганизован праздник в честь 
открытия: с перерезанием 
ленточек, веселыми клоуна-
ми и подвижными играми, 
— рассказал заместитель 
председателя думы Иркут-
ска, депутат от избиратель-
ного округа № 12 Александр 
Друзенко.

В избирательном округе № 34 провели ямочный ремонт 
в микрорайоне Ершовском, а также дороги, что ведет к СНТ 
«Ангара» и «Геолог». Состояние дорог Иван Брилка обсуждал 
с местными жителями во время предвыборной кампании, 
и теперь депутат активно работает над решением проблемы
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МЫ НАШ, МЫ НОВЫЙ ДОМ ПОСТРОИМ
В Иркутске II планируют возвести современнейшее здание Дома детского творчества № 5

О том, что здание 1917 года по-
стройки на улице Просвещения 
в поселке авиастроителей уже 
не подлежит никакому ремонту, 
известно давно. Еще четыре года 
назад губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев дал поручение 
спроектировать на его месте новый 
Дом детского творчества. Его пла-
нировалось построить на условиях 
софинансирования с региональным 
бюджетом, но оказалось, что необ-
ходимы изменения в региональном 
законодательстве.

—  Зданию уже более ста 
лет, и поддерживать 
его в работоспо-
собном состоянии 
уже практиче-
ски невозможно, 
— рассказывает 
депутат городской 
думы Алексей Саве-

льев. — Поэтому во вре-
мя совещания прямо на месте мы 
обсудили следующие моменты: 
во‑первых, в бюджете, который мы 
на ближайшем заседании думы 
будем обсуждать и принимать, 
предусмотреть частичное финан-
сирование строительства из бюд-
жета города. Во‑вторых, обратимся 
за финансовой помощью к област-
ному правительству (переговоры 
уже начались). Но для того, чтобы 
регион помог, необходимо при-
нять несколько изменений в уже 
существующие постановления 
правительства Иркутской области 
(речь идет о программе строитель-
ства образовательных учреждений: 

добавить в нее раздел по возведе-
нию и объектов дополнительного 
образования. — Прим. ред.).
Дом детского творчества в Ир-

кутске II максимально востребован. 
Сейчас здесь занимаются более 
300 детей (от пяти до 18 лет), охват 
в одну смену — более 90 человек. 
Проходят занятия по прикладному 
творчеству, ИЗО, вокалу, хореогра-
фии, карате, боксу, рукопашному 
бою.

—  К сожалению, в ны-
нешнем состоянии Дом 
детского творчества 
не соответствует со-
временным требо-
ваниям, которые 
предъявляются 
к учреждениям 
дополнительного об-

разования, — продолжа-
ет тему депутат Законодательного 
Собрания Алексей Распутин. — Был 
разработан проект нового здания 
на этом месте, площадь увеличится 
в три раза (с 1,2 тысячи до 3,6 тыся-
чи квадратных метров). Разумеется, 
это будет здание, соответствующее 
всем требованиям безопасности. 
Иркутск II сейчас динамично раз-
вивающийся район. На Иркутском 
авиазаводе постоянно растет коли-
чество сотрудников, соответственно 
район прирастает семьями с деть-
ми. Поэтому значение строитель-
ства нового здания Дома детского 
творчества именно в этом районе 
сложно недооценить. Сегодня мы 
собрались, чтобы найти оптималь-

ный путь финансирования того 
проекта, который уже есть.
—  Недавно я ушла на заслу-

женный отдых, работала в Доме 
детского творчества более 20 лет, 
руководила театром «Золотая пти-
ца». За это время сценическому ис-
кусству в нем обучились, наверное, 
более 500 детей, мы периодически 
с ними встречаемся, они очень бла-
годарны за этот интересный опыт, 
говорят, что владение сценической 
речью им очень пригодилось в жиз-
ни, — рассказывает «Иркутску» 
педагог‑организатор Ольга Манер-
ко. — Но сейчас здание, конечно, 
уже устарело, в нем учился еще мой 
отец, когда здесь размещалась шко-
ла. Новый Дом детского творчества 
просто необходим, учитывая то ко-
личество детей, которые хотели бы 
у нас заниматься.

История у здания очень инте-
ресная. 15 февраля 1909 года сход 
уполномоченных от жителей посел-
ка Иннокентьевского принял реше-
ние о строительстве общественного 
двухклассного училища на углу Ба-
зарной площади и 5‑й улицы (ныне 
Просвещения и Ленинградской). 
Решили, что одноэтажного кирпич-
ного здания будет достаточно. Про-
ект будущего училища представил 
потомственный дворянин, техник 
Иосиф Васильевич Сеницкий. Был 
заключен договор с подрядчиком — 
прапорщиком запаса Алексеем Жу-
ковым. 25 октября 1909 года Жуков 
представил выстроенное здание 
комиссии. Учебному заведению 
был придан статус одноклассного 
училища (начальное трехгодичное 
обучение). С приходом советской 
власти училище преобразовали 

в единую трудовую школу, затем 
в здании расположилась начальная 
школа, а в 1970‑е годы — Дом пи-
онеров и школьников Ленинского 
района.
Директор Дома детского твор-

чества № 5 Сергей Золотухин ра-
ботает в учреждении более 20 лет. 
С 2003 года свою карьеру начал 
с должности педагога дополни-
тельного образования, преподавал 
бокс в спортивной секции, затем, 
в 2009 году, возглавил структур-
ное подразделение ДДТ в Жил-
кино, а с 2016 года стал директо-
ром. Кстати, бокс он преподавал 
до 2019 года, пока не был избран 
депутатом городской думы — про-
сто не хватало времени и вести 
спортивную секцию, и заниматься 
активной общественной деятель-
ностью, совмещая все это с по-

стом руководителя Дома детского 
творчества.
По словам Сергея Александро-

вича, проект нового здания потря-
сающий. В нем планируется даже 
открыть мастерскую по самолето-
строению! Учитывая, что рядом 
Иркутский авиазавод, это хорошая 
идея воспитывать будущих авиа-
конструкторов со школьной скамьи. 
Сейчас большинство этих классов 
просто негде разместить.
После строительства нового зда-

ния ДДТ № 5 в нем смогут зани-
маться 182 человека в смену, а пла-
нируется пять смен!
—  Четыре года назад губернатор 

Иркутской области Игорь Ивано-
вич Кобзев дал поручение рассмо-
треть возможность запроектиро-
вать новое здание Дома детского 
творчества № 5, — подвел итог 

совещания мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — Проект исполнен, есть 
заключение экспертизы, мы с кол-
легами отработали сейчас необхо-
димые параметры и будем докла-
дывать губернатору об исполнении 
его поручения и о необходимости 
включения проекта в государствен-
ную программу Иркутской обла-
сти. Здесь район растущий, и это 
связано в том числе с развитием 
Иркутского авиазавода, есть боль-
шое количество занимающихся. 
Поэтому, безусловно, строительство 
учреждения дополнительного об-
разования является для нас очень 
важным и нужным. Сделаем все 
необходимое для того, чтобы все 
получилось.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-
службы администрации Иркутска

Городская власть не скрывает, что в Иркутске не хватает 
школ и детских садов. Более того — проблема каждый год 
постепенно решается: помимо пристроев к школам в об-

ластном центре до 2030 года планируется возвести шесть со-
вершенно новых объектов. На прошлой неделе в Доме детского 
творчества № 5 на улице Просвещения в Иркутске II состоялось 
важное для жителей этого района совещание: говорили о том, 
что старое здание ДДТ № 5 необходимо снести, а взамен по-
строить новое. Перспективы строительства обсуждали мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, депутаты Законодательного Собрания 
Алексей Распутин, Сергей Баляскин; депутаты думы Иркутска 
Алексей Савельев, Артур Бектемиров и ее председатель Евге-
ний Стекачев.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Уникальный объект, со своей 
историей, был построен более 
100 лет назад, в 1917 году. Се-
годня он, конечно, не отвечает 
современным требованиям, 
кроме того, непригоден для ре-
конструкции и капремонта.
Нужен новый корпус, кото-
рый позволит еще большему 
количеству ребят в развива-
ющемся районе заниматься 
творчеством. В этом вопросе 
Иркутску необходима областная 
поддержка.
Мы разработали проект нового 
здания. Уже получено положи-
тельное заключение госэкспер-
тизы. Объект будет в три раза 
больше существующего. Начать 
его реализацию планируем 
в 2027 году. На ближайшем за-
седании думы Иркутска обсудим 
возможность предусмотреть 
в бюджете города на 2027 год 
300 млн рублей на строитель-
ство нового здания.
Также обратимся к правитель-
ству региона с просьбой вклю-
чить объект в госпрограмму.

Стены здания 1917 года постройки на улице Просвещения,14 повида-
ли многое: его возводили как общественное училище, затем там была 
трудовая школа, позже в здании расположилась начальная школа, 
а в 1970-е годы — Дом пионеров и школьников Ленинского района. Тог-
да же на каждой стороне западного фасада вмонтировали два монумен-
тальных декоративных панно: проектировщики нового Дома детского 
творчества планируют их перенести. Сейчас решают, возможно ли это 
технически или это будет новодел, в точности повторяющий оригинал

В новом трехэтажном здании будет хороший спортивный зал с выдвижными 
трибунами, которые на время тренировочного процесса можно убрать, чтобы 
не мешали. Кроме того, проектом предусмотрены студия звукозаписи, теа-
тральная студия, компьютерный класс, кабинеты робототехники, прикладного 
творчества, вокала, проектной деятельности, актовый зал на 250 мест, а также 
кабинет подготовки детей к школе

Не припомним такого, чтобы мэр Иркутска Руслан Болотов, придя 
в какую-то школу, детсад (да в любое детское учреждение), не поговорил 
с детьми. Всегда глава города живо общается с малышней или подростка-
ми, и они не стесняются мэра. Вот и во время визита в Дом детского твор-
чества № 5 девчонки из танцевального кружка с упоением рассказывали 
Руслану Николаевичу о своих творческих занятиях. И знаете, что инте-
ресно? Дети говорят, что вообще не замечают, что здание очень старое! 
Настолько важна атмосфера занятий для них, настолько они любят свои 
уроки хореографии

Директор Дома детского творчества Сергей Золотухин показал мэру Ир-
кутска, депутатам городской думы и Законодательного Собрания региона 
проект нового здания. Существующее сейчас строение на улице Просве-
щения морально устарело. Каждую весну и осень дожди и талые воды 
затапливают подвал, воду приходится откачивать спецтехникой

—  Я его знал более 50 лет! Уже 
на первом курсе понял, что это 
настоящий гражданин и доктор, — 
вспоминает председатель Совета 
почетных граждан города Иркут-
ска, главный врач факультетских 
клиник ИГМУ Гайдар Гайдаров. 

— Именно Анатолий Григорьевич 
предложил мне работать в комитете 

комсомола. Уже позже довелось с ним много во-
просов решать как с почетным гражданином: он 
был активным и энергичным человеком, кото-
рый много сделал для развития здравоохранения 
не только Иркутска, но и всего региона. Он всегда 
был максимально востребованным здесь, в этом 
здании (факультетская клиника ЛОР‑болезней 
ИГМУ на улице Свердлова, 14. — Прим. ред.): до-
поздна консультировал пациентов, писал книги.

—  Один из важнейших людей, кото-
рый практически 60 лет отработал 
в нашем университете, — профессор 
Анатолий Григорьевич Шантуров, 
— сказала и. о. ректора Иркутского 
государственного медицинского 
университета, доктор медицинских 
наук Лариса Хамнуева. — Ему было 

дано хирургическое искусство, про-
фессиональное как врача; ему было дано педагоги-
ческое искусство, а надо понимать, что не каждый 
врач может работать преподавателем высшей 
школы, для этого нужны особые качества; ему дан 
был талант изобретателя; и как ни удивительно, 
ему был дан талант писателя. Мы все, кто окончил 
Иркутский государственный медицинский универ-
ситет, знаем имя профессора Шантурова практиче-
ски с первого курса, он как путеводная звезда для 
нас. Я хочу выразить благодарность от лица ИГМУ 
за то, что администрация города Иркутска сумела 
все это организовать.
Под торжественную музыку курсанты почетного 

караула сняли ткань с мемориальной доски, и все 
присутствующие увидели барельеф, который мак-
симально точно отразил все, чем занимался Анато-
лий Григорьевич.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Борис Говорин, экс-мэр Иркутска, Марина и Вик-
тор Шантуровы (дети Анатолия Григорьевича), 
наш мэр Руслан Болотов на открытии барельефа 
знаменитому иркутскому доктору. Дочь и сын 
профессора Шантурова рассказали «Иркутску», 
что считают барельеф в честь отца очень удач-
ным: «Скульптору Евгению Ставскому удалось 
очень тонко передать его образ, опираясь 
на наши воспоминания о папе. Он сделал это 
буквально с фотографической четкостью, вместе 
с тем включая всю научную эстетику отца»

ИРКУТСК БЛАГОДАРЕН 
ПРОФЕССОРУ ШАНТУРОВУ
В минувший вторник на фасаде здания 
факультетских клиник ИГМУ открыли 
мемориальную доску, посвященную 

Анатолию Григорьевичу
Окончание. Начало на стр. 3
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Художнику Василию Кузне‑
цову 27 лет, его творческий 
псевдоним — «Впишите 
имя», название телеграм‑

канала, где он выкладывает 
свои работы, созвучно ему 

— «Что‑то нужно вписать». 
Василий — коренной ирку‑
тянин, его любовь к малой 
родине проявляется в том 
числе через творчество — 
работы художника при‑
вносят в городской стиль 
разнообразие и дают повод 
отвлечься от бытовых дел, 
остановиться на улице 
хотя бы на минуту, чтобы 
внимательнее их рассмо‑
треть

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

— Основной вид моей деятельности — куратор-
ство выставочных проектов. Образование у меня 
в сфере искусства и гуманитарных наук, также 
я занимаюсь художественной деятельностью: 
керамикой и резьбой по дереву. Относительно 
недавно увлекся современным искусством и чуть 
больше года назад впервые создал собственные 
уличные работы. Марки — это уже четвертый мой 
проект, — рассказывает Василий Кузнецов.

Проект «На связи» — точная копия советских 
марок, но увеличенных в размере и сделанных 
не из бумаги, а из деревянных дощечек, раскра-
шенных вручную акриловыми красками. Для 
городских улиц Василий подготовил четыре 
арт-объекта. Два посвящены юбилеям — 300-ле-
тию присвоения Иркутску статуса города и его 
300-летнему же дню рождения. Еще два — про-
мысловым рыбам Байкала.

— Для меня марки — символ наследия. Я ше-
стой ребенок в семье, мой отец и старшие братья 
их собирали, и коллекция перешла мне. С детства 
люблю рассматривать марки и всегда вожу их 
с собой, — объясняет Василий. — Когда пришла 
идея создать арт-объекты, выбрал изображения, 
соответствующие тематике Иркутска. Кстати, 
марки из почтовой серии «Промысловые рыбы 
Байкала» есть в моей коллекции. Они очень кра-
сивые, мне нравится именно советская эстетика 
почтовой печати. Места для своих работ выбирал 
так, чтобы они у меня ассоциировались с теми 
или иными марками.

Работы Василий Кузнецов распо-
ложил в пешей доступности друг 
от друга: Урицкого, 22, Карла 
Маркса, 37, Сухэ-Батора, 13 
и Горького, 22. Весь маршрут 
можно пройти менее чем за час. 
В поисковике 2ГИС по запросу 
«почтовые марки» их тоже можно 
найти. По словам художника, арт-
объекты выполнены на стыке 
двух направлений: инсталля-
ции и панно, с отсылкой 
на реди-мейд — это 
течение авангардного 
искусства, в котором 
предметы, не имею-
щие художествен-
ного назначения, 
преобразуются 
и помещаются 
в новое простран-
ство, отчего полу-
чают новый смысл. 

Важно еще 
и то, что Василий 
Кузнецов очень 
бережно относится 
к городской среде: 
его работы не нужно 
закрашивать кра-
ской или вытаскивать 
из стен гвоздодером. 
Марки висят на уже име-
ющихся на фасадах крючках 
— от старых почтовых ящиков. 
К слову, с ними у художника 
связана целая история.

— Когда заметил на стенах домов крепления 
от почтовых ящиков, подумал, что они сами 
по себе красивые. У них такой иконический ореол 
и крючки по центру. Они стандартные, ведь все 
почтовые ящики были одинаковые. Я понял, что 
хочу привлечь внимание людей к этой красоте. 
Сначала взял окрашенные в золотой цвет под-
ковы как образ нимба, добавил туда немного про-
водов, контурных обводок — получился икони-
ческий образ. Эти работы развешал по Иркутску 

в восьми местах. Провисели они недели две, 
потом их кто-то снял. Но одна, на улице 

Рабочей, висит до сих пор, — вспоминает 
Василий.

В апреле художник, размышляя 
о сложности коммуникации, сделал 
и развешал в тех же местах три арт-
объекта в виде ящиков для писем и газет, 

но вместо привычного «почта» написал на них 
«почти». А внизу, где обычно расположена 
табличка со временем выгрузки писем, вставил 
текст, в котором слово «почти» использовалось 
в одном из трех его значений: «почти запомнил, 
что нужно говорить в таком случае», «почти тех, 
кто научил тебя разговаривать», «почти себя 
вольным отказаться». Эти работы тоже бесследно 
исчезли, возможно, их забрали любители улич-
ного искусства. На вопрос, не жаль ли, что в итоге 
все пропало, Василий отвечает, что ему интересно 
проследить судьбу своих работ, где они «оседа-
ют», но он не против, если их кто-то берет в лич-
ную коллекцию. Здесь имеет значение мотив 
коллекционера: бывает, что горожане руковод-
ствуются желанием спасти искусство, например, 
защищают его таким образом от дождя.

ПОСЛАНИЯ БЕЗ АДРЕСАТА
Центр Иркутска украсили арт-объекты с изображением почтовых марок

Культурный код нашего города по-
степенно пополняется символикой: 
на улицах выставляются наличники — 

как декоративный элемент стрит‑арта, по-
сле молодежных фестивалей в разных райо-
нах появляются новые муралы, и не только 
они. В начале октября на старинных домах 
в центре прохожие стали замечать раз-
вешенные почтовые марки размером чуть 
больше альбомного листа каждая. Их автор 
— директор центра современного искусства 
«Огонь» Василий Кузнецов. Репортерская 
группа «Иркутска» прошлась по новому фи-
лателистическому маршруту и узнала, как 
художник выбирал места для своих работ 
и какие еще марки мы сможем вскоре уви-
деть.

«300 лет городу Иркутску», «300‑летие присвоения Иркутску статуса города», «Промысловые рыбы 
Байкала», «Байкальский осетр» (когда верстался номер «Иркутска», который вы сейчас держите 
в руках, этой марки на фасаде здания уже не было — видимо, забрал какой‑то рыболов‑любитель. — 
Прим. ред.) — изображения этих советских марок привлекли внимание Василия Кузнецова (тем более 
что некоторые из них находятся в его личной коллекции). Их‑то художник и нанес на деревянные заго‑
товки, ставшие необычным украшением наших старинных домов. Эти марки можно увидеть в центре 
города, с ними также можно проложить маршрут для небольшой прогулки с фотосессией

Новая марка из серии «Ту‑
ризм в СССР». Чтобы изгото‑
вить ее, Василий Кузнецов 
из деревянной плиты вы‑
резал форму, видеопроек‑
тором спроецировал на нее 
изображение с оригинала 
1970‑х годов, перенес его, 
дорисовал детали и рас‑
красил все акриловыми 
маркерами. Чтобы нарисо‑
вать подходящий штемпель 
(именно иркутский), худож‑
ник провел поиск в Сети 
и на одном из аукционов 
нашел конверты 1980‑х 
годов, отправленные из Ир‑
кутска. Они и стали моделя‑
ми для его работ



111 ноября 2024 года | № 41 (1177) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

— Получается, моя работа, вероятно, как-то 
повлияла на человека: либо так негативно, что 
он решил снять ее и выбросить, либо настолько 
позитивно, что он захотел ее украсть из город-
ского пространства. Это в любом случае взаи-
модействие, — рассуждает Василий. — Плюс, 
когда работы исчезают, это побуждает меня 
сделать что-то новое через некоторое время.

С городской администрацией места для 
размещения арт-объектов Василий не согла-
совывает, хотя если бы они имели официаль-
ный статус, то и контроль за их перемещением 
можно было передать органам правопорядка. 
Но у творческого человека по этому поводу 
тоже есть свое мнение:

— Я не делаю что-то монументальное, 
не вторгаюсь в городскую среду, мои работы 
даже не приклеены. То есть у меня концеп-
ция невандального стрит-арта, это моя прин-
ципиальная позиция. Давайте представим 
какого-нибудь теггера — это человек, который 
оставляет свои теги маркером на стене. Ему по-
требуется пять секунд, чтобы открыть маркер, 
нарисовать и убежать. А потом людям, чтобы 
убрать рисунок, нужно покупать краску, под-
бирать тон, закрашивать — это вызывает много 
сложностей. Я же заранее думаю о владельцах 
зданий, они могут просто снять и унести мои 
работы, чтобы это не портило, по их мнению, 
общий облик.

После проекта «На связи» Василий Кузне-
цов приступил к изготовлению новой серии, 
она предназначена для экспонирования. Шесть 
марок «Туризм в СССР» уже выставлены 
на продажу в иркутской галерее «Мир», в про-
цессе производства — «15 лет космической 
эры». Параллельно художник продолжает 
экспериментировать со стрит-артом. На днях 
он подготовил и развешал на двух остановках 
общественного транспорта в центре города 
«МОРОЗянки»: работы с изображением ради-
аторов отопления, складывающиеся во фразу 
по азбуке Морзе. Играть со словами, смысла-
ми и изображениями у Василия получается 
замечательно. К сожалению, «МОРОЗянки» 
исчезли в тот же день, как их повесили. В связи 
с этим хочется обратиться ко всем любителям 
современного искусства: не торопитесь заби-
рать арт-объекты с улиц, дайте и другим рас-
смотреть что-то новое и необычное.

О формах и содержании
— Для экспозиционной деятель-

ности я использую дерево, ржа-
вый металл и хлопковую ветошь. 
Работаю над темой национальной 
культуры и коллективной памяти, 
а такие материалы как раз и ассо-
циируются с феноменом памяти. 
Но для уличных работ создаю 
более понятные образы для не-
подготовленной аудитории, — по-
ясняет Василий Кузнецов.

Василий Кузнецов принял участие как автор 
работ в недавней выставке «Мосты» в центре 
современного искусства «Огонь». На фото — 
одно из его произведений, подобные ранее 
были развешаны на улицах Иркутска. Лако‑
ничный и понятный образ из самых простых 
материалов рождает эффект «вау» у зрителя

Елизавета Клинова
Фото Александры Голубцовой и Василия Кузнецова

ГОТОВЫ К ЛЮБЫМ ВЫЗОВАМ РЫНКА
Ангарский цементно-горный комбинат (управляющая 

компания — АО «Холдинговая компания «Сибирский цемент») 
подводит итоги строительного сезона 2024 года

Сегодня АО «Ангарскцемент» является 
участником многих ключевых строек 
Иркутской области, от которых зависит 

дальнейшее развитие экономики нашего ре-
гиона. Так, продукция завода поставляется 
для возведения таких значимых инфраструк-
турных объектов региона, как газопровод 
«Сила Сибири», вторая ветка Байкало‑Амур-
ской магистрали (БАМ‑2), реконструкция 
аэропорта в городе Бодайбо. Не обходятся 
без ангарского цемента и объекты жилищно-
го и социального строительства.

Комбинат производит шесть видов цемента: четыре 
общестроительных и два специальных, которые исполь-
зуются для производства бетонов аэродромных и дорож-
ных покрытий. Отчетный период показал, что наиболее 
востребованным из них у потребителя оставался порт-
ландцемент марки ЦЕМ I 42,5Н.

— По итогам третьего квартала была выпущена 
631 тысяча тонн цемента, объем реализованной продук-
ции составил 634 тысячи тонн. Можно с уверенностью 
сказать, что мы готовы ответить на любые вызовы рын-
ка, — сказал управляющий директор АО «Ангарскце-
мент» Владимир Афанасин.

Для бесперебойного обеспечения строительного рынка 
качественной продукцией комбинат провел модерниза-
цию транспортно-логистической схемы отгрузки цемен-
та. Проект предусматривает реконструкцию контроль-
но-пропускных пунктов и строительство современного 
весового терминала для автотранспорта. Теперь на тер-
минале будут функционировать две весовые платформы 
— для груженого и порожнего транспорта. А оформление 
отгрузочных документов будет осуществляться в элек-
тронном виде. Это позволит быстрее проходить процеду-
ру взвешивания и сократит вероятность очередей.

— В нынешнем году завершаем техническое перево-
оружение подстанции № 1 с заменой силовых трансфор-
маторов. Данный объект энергохозяйства обеспечивает 
электроэнергией грейферные краны и вспомогательное 
оборудование цеха «Обжиг», где во вращающихся печах 
происходит обжиг сырьевой смеси для получения клин-
кера — полуфабриката для производства цемента, — со-
общил директор по производству АО «Ангарскцемент» 
Алексей Дюднев.

На предприятии не только совершенствуют техноло-
гические процессы, но и создают безопасные и комфорт-
ные условия для работы сотрудников. Так, например, 
в этом году был реконструирован контрольно-про-
пускной пункт. С ростом объемов производства и уве-
личением числа сотрудников возникла необходимость 
в обновлении систем контроля доступа на территорию 
предприятия, что привело к созданию концепции новой 
проходной. Обновленный КПП оборудован передовыми 
технологиями системы круглосуточного мониторинга 
видеонаблюдения всех входов и выходов на территорию, 
что полностью исключает риск несанкционированного 
проникновения. Современная система электронных 
пропусков позволяет значительно сократить время ожи-
дания при проходе работников.

Повышенное внимание руководство АО «Ангарскце-
мент» уделяет экологической повестке. В этом году 
предприятие получило комплексное экологическое раз-
решение (КЭР). Разработанный специалистами экологи-

ческой службы завода перечень мероприятий по дости-
жению плановых показателей объема и массы выбросов 
загрязняющих веществ в соответствии с требованиями 
Межрегионального управления Росприроднадзора 
по Иркутской области и Байкальской природной терри-
тории рассчитан на 2024–2030 годы.

— Реализация программы повышения экологиче-
ской эффективности обеспечит комбинату дальнейшее 
развитие в полном соответствии с требованиями эко-
логического и природоохранного законодательства РФ, 
— отметил управляющий директор АО «Ангарскцемент» 
Владимир Афанасин.

Как и прежде, комбинат строго следует принципам 
социальной ответственности бизнеса и выполняет все 
обязательства перед работниками.

В преддверии профессиональных и всероссийских 
праздников на заводе организуют культурно-массовые 
мероприятия для коллектива, а повышение уровня про-
фессиональной подготовки работников осуществляется 
в собственном корпоративном учебном центре. Это 
облегчает решение кадровых вопросов (например, с по-
иском кандидатов на редкие и специфические специаль-
ности цементной отрасли). К слову, занятия проводятся 
без отрыва от производства, поэтому работник может 
тут же закрепить полученные теоретические знания.

Кроме того, на предприятии с 2012 года действует 
благотворительный фонд. Он формируется за счет взно-
сов самих заводчан, а средства направляются на оказа-
ние помощи ветеранам предприятия и работникам, по-
павшим в трудную жизненную ситуацию.

Завод не снижает темпов и объемов выпуска про-
дукции. В текущем году оптимизированы все произ-
водственные процессы для бесперебойного обеспечения 
рынка региона высококачественной продукцией в необ-
ходимых объемах.

СВОДИТЕ ДЕТЕЙ И СХОДИТЕ САМИ
В филиале Музея истории Иркутска имени А. М. Сибирякова 

«Солдаты Отечества» открылась выставка «СВОих не бросаем»

Экспозиции отведен отдельный зал. В десяти ви-
тринах представлено более 200 предметов, в том 
числе снимки корреспондента военно‑историче-

ского журнала «Military Крым» Дарьи Ченнык. Исто-
рики собрали экспонаты, которые поступили в фонды 
музея в 90‑х годах прошлого века: они иллюстрируют 
историю Украины до 24 февраля 2022 года.

— Часть предметов привезена из зоны проведения специальной 
военной операции. Они переданы военными и их родными. Отдель-
ный блок повествует о помощи иркутян участникам СВО. Особое 
внимание уделили героям-землякам — Герою России Эдуарду Дья-
конову и кавалеру ордена Мужества Павлу Калинину, — рассказал 
заведующий филиалом «Солдаты Отчества» Сергей Трофименко.

Людмила Измайлова

Ангарский цементно‑горный комбинат введен 
в эксплуатацию в 1957 году. Основной сырьевой 
базой завода является Слюдянское месторожде‑
ние мрамора, его разработку ведет «Карьер «Пере‑
вал». Производственная мощность комбината 
— 1,3 миллиона тонн цемента в год, выпуск про‑
дукции ведется по мокрому способу. При наличии 
потребностей строителей завод может выпускать 
широкую гамму специальных цементов — сульфа‑
тостойких, дорожных и т. п.
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Марина Тихонова
Фото предоставлено АО «Ангарскцемент»

Выставка «СВОих не бросаем» по адре‑
су: улица Чайковского, 5 будет работать 
до конца года. Дополнительную информа‑
цию можно получить по телефону 38‑08‑99
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УГНАЛ ЗА 60 СЕКУНД, НАШЕЛ ЗА 20 МИНУТ
Столько времени понадобилось угонщику и полицейскому, чтобы каждому 

сделать свое дело

Примерно в 4 часа 40 минут 19 октября в от-
деление полиции № 6 поступило сообщение 
из службы спасения 112. Сотрудники рассказали 
оперативному дежурному об угоне машины и со-
общили контакты заявителя.

— Я сразу перезвонил пострадавшему, чтобы 
задать все уточняющие вопросы, — вспоминает 
Павел Амалян, оперативный дежурный дежур-
ной части отдела полиции № 6 МУ МВД России 
«Иркутское». — Молодой человек пояснил, что 
он приехал на своем автомобиле «Тойота Корол-
ла» 1993 года выпуска белого цвета в магазин 
«Коки-Коки» на улице Култукской, 59. Забежал 
буквально на минуту, поэтому решил, что мож-
но не глушить машину и не запирать ее. А когда 
вышел, автомобиля на месте не оказалось — кто 
сел за руль, а в каком направлении уехал, никто 
не видел.

Павел Спартакович задал владельцу несколь-
ко вопросов, в том числе уточнил, что находится 
внутри машины. Оказалось, что из ценных вещей 
в салоне остались лишь беспроводные науш-
ники — этот момент стал ключевым в поисках 
угонщика.

— У этой модели наушников имеется встроен-
ный GPS-трекер, а это значит, что хозяин может 
узнать место их нахождения через специальное 
приложение в сопряженном телефоне, — объяс-
няет Павел Амалян. — Владелец угнанного авто-
мобиля был слишком взволнован и забыл об этой 
возможности. После нашего разговора он зашел 
в приложение, куда уже пришли координаты на-
ушников, и назвал их мне.

В программе спутниковой навигации пример-
но раз в пять минут менялись координаты места, 
где в тот момент времени находился гаджет, 
и пострадавший тут же передавал информацию 
в дежурную часть. Было очевидно, что наушники 
передвигаются по Октябрьскому округу Иркут-
ска. Параллельно с ними (и угонщиком) в раз-
ных местах Иркутска ехали полицейские: одни 
— к пострадавшему, другие искали исчезнувшую 

машину. Павел Амалян уже объявил по рации 
план «Перехват».

— Через некоторое время стало понятно, что 
машина остановилась: трекер показывал, что 
наушники находятся в одном и том же месте — 
в микрорайоне Юбилейном, — продолжает Павел 
Спартакович. — Я сориентировал сотрудников 
патрульно-постовой службы, и они отправились 
к точке на карте, где ориентировочно припар-
ковалась машина. В это же время туда выехали 
и сотрудники следственно-оперативной группы 
с пострадавшим.

Первым на место прибыл экипаж ППС: они 
нашли украденный автомобиль в одном из дво-
ров микрорайона Юбилейного. Внутри мирно 
спал предполагаемый угонщик. Как выяснилось 
позже, мужчина приехал к своему дому и уснул.

Сотрудники ППС разбудили спящего, а тот 
долго не мог сориентироваться и был уверен, что 
спит в своей собственной машине. Мужчина был 

серьезно пьян. Ровно в это время во двор при-
была другая машина — с владельцем угнанного 
автомобиля и полицейскими.

— Я стоял в стороне, но слышал, как угонщик 
уверял собравшихся, что это его машина, а ког-
да все же понял, что это не так, сам удивился 
и не смог пояснить, как так вышло, — рассказы-
вает 23-летний иркутянин.

Впрочем, объясняться угонщику все же при-
шлось, но уже в отделе полиции. После осмотра 
места происшествия, взятия отпечатков пальцев 
с руля и дверцы машины подозреваемого доста-
вили в ОП № 6. Туда же, но уже за рулем своего 
автомобиля прибыл пострадавший.

— Я возвращался от брата, — поясняет на ка-
меру в отделе полиции чуть протрезвевший 
35-летний подозреваемый. — Хотел уехать домой. 
Подошел к машине, где сидели люди, но они от-
ветили, что не таксуют. Потом заметил другой 
автомобиль. Подошел, увидел, что в нем никого 
нету, а ключи были в замке зажигания — и уехал. 
Умысла поживиться или еще что-нибудь у меня 
не было. Хотел просто доехать до дома. Печка 
хорошо в салоне работала, и я, как только при-
парковался, сразу уснул.

Нужно отметить, что никаких нарушений 
за угонщиком не числится, он даже не подвер-
гался административным наказаниям. Мужчина 
работает, ведет обычный образ жизни.

На вопрос сотрудника полиции «Что можно 
сказать, чтобы другие не совершали ничего по-
добного?» — подозреваемый ответил коротко: 
«Не пейте».

Эта история произошла две недели на-
зад, в ночь с 18 на 19 октября. Молодой 
человек приехал в магазин на личном 

автомобиле, а когда через пару минут вы-
шел на улицу, не обнаружил его на месте. 
Мыслей об угоне сначала не было — по-
думал, что припарковался в другом месте, 
но когда уже обошел всю стоянку, стало 
ясно — машина пропала. «Я был в полной 
растерянности — сначала попросил посмо-
треть камеры видеонаблюдения в магазине, 
а потом догадался, что нужно звонить в по-
лицию», — рассказал пострадавший. О том, 
как развивались события дальше, сегодня 
в «Иркутске».

«Думал, что ничего не случится»
— Я зашел в магазин совсем не-

надолго, поэтому и оставил машину 
с ключами. Думал, что за это время 
точно ничего не случится! — рас-
сказал «Иркутску» владелец «Ко-
роллы». — А когда понял, что ее уг-
нали, позвонил в 112. У меня были 
сильнейший шок и полное непони-
мание, как действовать. Благодаря 
сотруднику дежурной части пришел 
в себя, он объяснил, что делать. 
И в итоге машину очень быстро 
нашли, за что я благодарен Павлу 
Амаляну! Он большой молодец! 
А после разошедшегося в новостях 
видео моя машина стала мегапопу-
лярной и узнаваемой».

Благодаря грамотным действиям и аналитиче‑
ским способностям оперативного дежурного 
дежурной части ОП № 6 МУ МВД России «Иркут‑
ское» Павла Амаляна исчезнувшая с парковки 
магазина «Тойота Королла» была обнаружена 
уже через 20 минут после звонка из службы 
спасения. «По факту случившегося возбуж‑
дено уголовное дело. Угнанный автомобиль 
возвращен владельцу. А мы можем еще раз 
напомнить владельцам о мерах предосторож‑
ности: не оставляйте ключи в замке зажигания, 
а уходя даже на минуту — запирайте салон 
на ключ», — говорит Павел Амалян

Ирина Белец
Фото автора и из архива сотрудников полиции

Кадры из видеозаписи с камеры наблюдения магазина, с парковки которого была угнана «Тойота Королла» 23‑летнего иркутянина. На записи видно, как муж‑
чина с телефоном в руках идет мимо магазина — звонит, вероятно, в поисках такси. Заметив заведенный автомобиль у входа, сначала подходит к нему с левой 
стороны, затем обходит сзади, открывает водительскую дверь, садится за руль — и уезжает. Длится все это ровно одну минуту, или 60 секунд. Правда, в боевике 
2000 года «Угнать за 60 секунд» главному герою приходилось применять максимум своих знаний и умений в области угона автомобилей — иркутскому угонщику 
понадобилось лишь открыть дверь
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ПОЛТОРА МИЛЛИАРДА 
КОТУ ПОД ХВОСТ

Такую гигантскую сумму отдали 
мошенникам жители Иркутской 

области за девять месяцев этого года

— Как правило, к номеру теле-
фона бывает привязан мобиль-
ный банк. При смене оператора 
мобильной связи необходимо 
уведомить об этом банк, картой 
которого вы пользуетесь. Дело 
в том, что через полгода компа-
ния мобильной связи имеет право 
продать ваш прежний номер 
другому человеку, который вместе 
с ним получит доступ к банков-
ским счетам и сможет этим вос-
пользоваться в своих интересах, — 
рассказывает случаи из практики 
Иван Агафонов.

Кроме того, секретные банков-
ские данные могут попасть к пре-
ступникам при продаже товаров 
через интернет.

— Многие люди пользуются 
сайтом «Авито». Мошенники при-
сутствуют и на этой платформе. 
Вскоре после размещения 
объявления они звонят 
автору и говорят, 
что готовы купить 
товар. При этом 
даже не глядя 
на него, хотят 
внести предо-
плату. Продавец, 
радуясь возможно-
сти быстро продать 
товар, может про-
диктовать код из смс, 
но в итоге он несет убытки, 
а не получает прибыль, потому 
что код дает мошенникам доступ 
к банковским счетам, — поясняет 
полицейский.

Еще одно золотое правило 
защиты от мошенников — не раз-
говаривать с незнакомцами 
по телефону, не отвечать на со-
общения с незнакомых номеров 
в мессенджерах, а если вам рас-
сказали о проблемах родственни-
ков, не впадать в панику, а пере-
проверить информацию. Это 
старый способ обмана: человеку 
говорят, что его близкий попал 
в ДТП, задержан сотрудниками 
полиции и требуются деньги, 
чтобы его отпустили. Если вы 
получили такое сообщение, 

обязательно перезвоните своему 
родственнику, прежде чем при-
нимать какие-либо решения.

Неизвестные собеседники могут 
представляться сотрудниками 
правоохранительных органов, 
банков, пенсионного фонда, 
портала «Госуслуги». Ни в коем 
случае не верьте никому на слово, 
как бы авторитетно ни звучало 
название ведомства. Не так давно 
иркутянке сообщили, что ей не-
правильно начисляют пенсию 
и необходимо прийти на личную 
встречу к специалисту. При этом 
пообещали записать на прием 
дистанционно. Но для этого надо 
было сообщить код из смс. В итоге 
деньги с карты пенсионерки спи-
сались за несколько минут.

Также категорически нельзя 
переходить по ссылкам, которые 
приходят в мессенджеры с незна-
комых номеров, даже если к вам 

обращаются по имени. В таких 
ссылках бывают зашиты 

вредоносные програм-
мы, которые автома-

тически установятся 
на ваш телефон и от-
кроют доступ к бан-
ковским счетам для 
мошенников. Нужно 

просто игнорировать 
либо удалять эти сооб-

щения. Важно понимать, 
что на ваш телефон ничего 

не попадет, пока вы сами лично 
не запустите программу.

Сегодня Банк России принима-
ет определенные меры по проти-
водействию киберпреступлениям. 
Полицейские убеждены, что, 
например, рассмотрение заявки 
на кредит должно идти не менее 
семи дней, чтобы человек успевал 
понять, что в отношении него мо-
гут совершаться преступления.

— Сотрудники полиции ведут 
постоянную профилактическую 
работу, и все обманутые мошенни-
ками люди, которые обращаются 
к нам с заявлениями, говорят, что, 
конечно, знали о способах защи-
ты. Они универсальные и простые. 
Ими просто нужно пользоваться, 
— подытожил Иван Агафонов.

Кибер‑ 
мошенничества 
занимают треть 

от всех совершаемых 
преступлений. По ито-

гам девяти месяцев это-
го года раскрыто более 

1700 преступлений. 
Это на 10 % больше, 

чем в прошлом 
году.

Окончание. Начало на стр. 2

Пенсионеры в зоне риска!
Чаще всего жертвами обмана становятся пожилые люди. 

Сотрудники полиции обращаются к иркутянам с просьбой 
еще раз напомнить своим родственникам‑пенсионерам 
о том, что незнакомым людям доверять нельзя. «Не нужно 
следовать инструкциям незнакомых людей! Никому нельзя 
сообщать по телефону свои личные данные, коды из смс‑
сообщений и электронных писем, пароли от банковских 
приложений и других онлайн‑сервисов. Научите возрастных 
родственников, что лучше всего сразу закончить такой раз-
говор или же вовсе не брать трубку и заблокировать неиз-
вестный номер телефона», — советуют полицейские.

Елена Машкова
Фото из открытых источников

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК 
«ИРКУТСК» 

С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету 

города можно выписать, 
заплатив только за работу 

почтальона!
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20‑04‑46. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(1–8 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Мир через культуру. Герои в творчестве Николая Рериха» 
(6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).

 � 3 ноября
Ночь искусств (12+)
С 11.00 до 22.00.
Квест-игра по станциям «Пираты Байкальского моря» 
(по заявкам) (12+). Начало в 11.00, 13.00, 15.00.
Музыкальная программа с участием коллективов городского 
творческого клуба «Любимовка» (12+)
С 15.00 до 16.00.
Концерт лауреатов всероссийских конкурсов армейской 
песни ВИА «Гвардия» («Золотой запас») (12+)
Бал XIX века (12+)
С 18.00 до 19.00.
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел.: 710‑161, 
710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка Усть-Ордынского Бурятского национального цен-
тра «Предание» (0+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного 
искусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» 
(0+);
«Арт-текстиль». Выставка в рамках проекта «Ступени твор-
чества» (0+)
Выставка в рамках фестиваля «Сияние России» и проекта 
«Город — городу», Санкт-Петербург. Союз мастеров флори-
стической живописи (0+)

 � 3 ноября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
С 18.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).

 � 3 ноября
Ночь искусств. Квест «Жизнь солдатская» с интерактивными 
элементами (12+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта
Выставки:

«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).

 � 3 ноября
Ночь искусств (12+). Начало в 18.00.
Лекция «Модные аксессуары XIX — начала XX века» (12+). 
Фотосессии в исторических женских костюмах в интерьерах 
XIX — начала XX века. Начало в 19.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Счастье есть!». Международная выставка дизайна. В рамках 
фестиваля «Дни китайской культуры и искусства» (0+)
Осенняя областная выставка Иркутского отделения Союза 
художников России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34‑01‑46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+)
«Коллекция Фаворина». Выставка (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Азы иконописи. Начало пути». Выставка выпускников 
иконописной студии (0+)
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллекции 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева‑Амурского
Отдел истории

 � 4 ноября
День открытых дверей, приуроченный ко Дню народного 
единства. Вход свободный (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33‑34‑49.

Отдел «Окно в Азию»
 � 4 ноября

Лекция «Защитникам Отечества посвящается…» (по записи) 
(6+). Начало в 14.00.

 � 7 ноября
Кураторская экскурсия по выставке «Халхин-Гол: история 
военного противостояния» (по записи) (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259‑821.

Иркутский музей декабристов
Дом‑музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом‑музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставка книжного экслибриса In Deo Spes Mea (12+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт‑галерея «Диас»
«От эскиза до картины». Персональная выставка художника 
С. Г. Жилина (Иркутск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55‑45‑95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 1 ноября
«По щучьему велению». Русская народная сказка (6+). На-
чало в 12.00.

 � 8 ноября
А. П. Чехов. «Предложение». Комедия (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46‑99‑68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
«Байкальская эволюция: люди и смыслы». Выставка эко-
арта, организованная Благотворительным фондом «Подари 
планете жизнь» в библиотеке № 3 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43‑80‑93.

 � 1 ноября
«Родина и единство». Исторический обзор, посвященный 
Дню народного единства, в библиотеке № 5 — «Иннокен-
тьевской библиотеке» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32‑24‑64.
«В этот день была Россия спасена». Исторический экскурс 
в рамках Всероссийской акции «Ночь искусств» в модельной 
библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38‑76‑55.

 � 2 ноября
«Шедевры хрупкой красоты». Мастер-класс по изготовле-
нию славянского сувенира в центральной детской библиоте-
ке имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.00 (по записи).
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22‑99‑62.

 � 5 ноября
«Россия — территория единства». Исторический дилижанс 
ко Дню народного единства в библиотеке № 37 — «Планета 
книг» (6+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр‑н Топкинский, 33. Тел. 33‑80‑25.

 � 6 ноября
«Добрым людям на загляденье». Фольклорный коктейль 
по народным промыслам России в библиотеке № 20 имени 
Е. А. Евтушенко (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр‑н Юбилейный, 22. Тел. 46‑12‑77.

 � 8 ноября
«Синицы-озорницы и другие птицы». Экоигра в детской би-
блиотеке № 30 — «Книжная радуга» (12+). Начало в 10.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 30‑16‑46.

«Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых»

 � До 4 ноября
Мастер-классы по декоративно-прикладному искусству 
и творческие мастерские для студентов, школьников и их 
родителей, бабушек и дедушек (6+)

 � 2 ноября
«Россия: вчера, сегодня, завтра». Праздничная программа 
ко Дню народного единства (6+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр‑н Университетский, 70.

Иркутская областная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова‑Сибирского

 � 2 ноября
Творческая встреча с Константином Илларионовым «Души 
и сердца вдохновенье…» (12+). Начало в 15.00.
Цикл лекций «Растим личность, а не проблему». Лекция 
«Осторожно! Подросток! Как с ним договариваться?» (12+). 
Начало в 16.00.

 � 5 ноября
Литературно-музыкальная встреча с вокальным коллек-
тивом «Память сердца» ГТК «Любимовка» (12+). Начало 
в 14.00.

 � 5–10 ноября
Форум «Живые библиотеки Приангарья» (12+)
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48‑66‑80.

Большой Иркутский планетарий
 � 2 ноября

«Первый раз в планетарий» (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 8964‑815‑1518.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � 1–2 ноября
Выставка «Агропромышленная неделя» (12+)
Самая вкусная, свежая и качественная продукция на выстав-
ке «Агропромышленная неделя». Жители города и области 
могут попробовать и приобрести новинки представите-
лей как известных марок, так и местных производителей 
продукции.
Время работы выставки с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35‑29‑00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Гравий, песок, щебень, 

шлак, отсев, земля, 
перегной, уголь, дрова. 

Т. 8-964-651-98-76
Картошку, продаю. 

Недорого. Доставка.  
Т. 8-908-779-77-11

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города 

на выгодных для вас условиях 
за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все предложения  
(в т.ч. новые дома). Срочно! 
Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок,  
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю.  
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26‑12‑36
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